

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón lunes 24 de Septiembre de 1917

Núm. 445

HOJA DE CALENDARIO

Martes

25

SEPTIEMBRE

San Lope, obispo

Nacido San Lope en Toul (Francia), en el quinto siglo, desde muy joven se retiró al monasterio de Loring, bajo la dirección de San Honorato. Nombrado obispo de Troyas, en una ocasión habló al famoso Atila, que iba arrasando cuantos sitios por donde con su ejército pasaba, y tal impresión le hicieron al rey de los Hímnos las palabras del santo, que hizo alto en las llanuras de Chalons, donde fué derrotado por los romanos y francos. Después de gobernar cincuenta años su diócesis, falleció al año 478.

La vida política

Incesantemente recibimos cartas a propósito de nuestros modestos escritos: en unas se nos aplaude y en otras se nos censura, esta comunicación del escritor con el público es útil porque establece relaciones que deben existir entre el que expone su opinión y entre quien la escucha. A propósito de nuestro artículo de 31 de agosto, hemos recibido una titulada carta abierta firmada por un obrero, sin duda ferroviario, y que merece por su forma y moderado lenguaje ser tenida en cuenta. En su párrafo final expone una opinión respecto del problema social, que nos arranca el más entusiasta aplauso. Una mayor educación, viene a decir, y más amor al prójimo, resolverá sin duda alguna los conflictos sociales en términos de concordia y quitarán toda tirantez al problema.

De esto se deben persuadir obreros y patronos y en esta forma moral de resolver un problema económico hay que confiar algo; los predicadores del odio no son tan escuchados como creen los pesimistas; la humanidad no es en conjunto tan mala como muchos nos quieren hacer creer; si en algunos momentos se muestra colectivamente feroz y olvidada de sus deberes, esto es siempre accidental y no tarda en volver a la razón. No podemos discutir con nuestro comunicante los pasados sucesos, ni entrar a discutir acerca de si en huelgas terminadas han tenido razón los obreros o los patronos; pero si nos vamos a ocupar de lo que consideramos más esencial en su carta, que es de la libertad del trabajo. Afirma el obrero, que cuando unos hombres se comprometen con otros a realizar un acto y faltan luego a sus compromisos, son unos traidores, y con este motivo se extiende en consideraciones acerca del castigo a que todo traidor se hace acreedor. Claro es, que el hombre que se haya unido a otros para realizar algo que sea lícito dentro de la moral y de las leyes, debe cumplir su palabra; pero si no la cumple no son sus compañeros los encargados de señalar la pena que merezca en un momento de pasión y mucho menos los que deben aplicarla.

Nadie está facultado para hacerse la justicia por su mano. La inhumanidad no es condición humana que merezca la pena de muerte, que es la que han aplicado en Bilbao, toda-

El Rey de los Refrescos
EL REFRESCANTE IDEAL
FRUCHAMPAÑ
(CHAMPAGNE DE FRUTA)
NO CONTIENE ALCOHOL
PÍDASE EN TODAS PARTES
SALUDABLE TONICO
RECOMENDADO POR LAS AUTORIDADES MEDICAS
Unico fabricante con privilegio exclusivo para Menorca
Rampa Abundancia, 45.—MAHON
Mateo Vives
Vda. e Hijos de Bernardo Sinies
concesionarios exclusivos para la venta en Mahón y limitrofes
Prieto y Caules, 50.—MAHON
Para el resto de la Isla dirijase los pedidos a su fabricante.

via no se sabe quienes, al maquinista y fogonero muertos en el descarrilamiento intencionado del puente de Cantaleja. Eso es un crimen, eso no tiene disculpa, eso no puede ser hijo más que de un malvado instinto alentado por la ignorancia.

Todas las sociedades legalmente constituidas tienen sanciones legales también contra los que faltan a sus Estatutos siendo la mayor casi siempre la expulsión. No se pueden aplicar otras y menos las bárbaras de que suelen ser víctimas los obreros que en caso de huelga quieren trabajar. Esto aparte de que la coacción se ejerce no sólo contra aquellos que han ofrecido secundar una huelga y luego se arrepienten, de los malos tratos han venido siendo víctimas aquellos trabajadores que sin pertenecer a ninguna organización obrera, acuden en uso de su derecho a substituir a los huelguistas. Esto es un atentado a la libertad individual y el día que nos acostumbremos a no respetar la libertad de los demás nadie respetará la nuestra y la clase proletaria será la primera víctima del despotismo.

La libertad en España es muy joven; no está todavía arraigada en nuestros hábitos; somos intolerantes por una mala educación de siglos, no vayamos a acabar con ella estableciendo el cómodo principio de que no debe respetarse cuando a nosotros nos plazca no reconocerla. No en toda ley de huelgas se ha reconocido el derecho de dejar el trabajo; el equivalente es el derecho de no abandonar-lo. En las cuestiones sociales se pretende establecer una igualdad que es contraria a la naturaleza. Entre los obreros de un mismo oficio y sujetos al mismo patrono no hay nunca la identidad de intereses que se supone. Un mismo jornal no tiene igual valor para todos; por pequeño que parezca hay algún obrero que por la escasez de sus necesidades lo encuentra suficiente y el mismo jornal resultará mezquino, insuficiente, imposible para otro por las condiciones de su manera de ser. Para el que tiene familia que mantener, vicios que no puede contener o enfermedades que le obligan a gastos extraordinarios resultará infimo el jornal que otro sano, sin obligaciones y sin vicios encuentra remunerador. ¿Y qué diremos de las horas de la jornada? Como la naturaleza no ha hecho a los hombres iguales, la jornada que a uno abruma y desgasta otro la resiste sin fatiga.

Otro tanto ocurre a los patronos. En uno el aumento de jornal en su fábrica no le duele ni le perjudica y a otro le es imposible aceptar la subida sin arruinarse. ¿Por qué? Por la organización del negocio unas veces, por sus propias necesidades, por las condiciones en que ha empleado el capital, por una porción de causas que son imposibles de reseñar. Por eso también entre los patronos y los «traidores» empleando la frase gruesa de nuestro comunicante, por eso en casos de huelga se ve que uno cede a las pretensiones de los obreros mientras otros las resisten considerándolas de imposible aceptación. ¿Qué está indicando esta heterogeneidad de intereses y necesidades donde parece que debiera ser idénticos sino que la libertad, ese hermoso principio por el que la humanidad ha derramado tanta sangre debe ser respetado por todo el mundo en todos los casos y en todas las épocas?

Entre las libertades está la del trabajo, libertad que quiere ahogar esa nueva forma de la tiranía que se llama sociedad de resistencia o sindicato o unión de trabajadores. Esta desigualdad humana nos ha hecho defender la participación en los beneficios como solución a las luchas entre el capital y el trabajo y nos hemos encontrado con que el llamado partido socialista obrero español combate esta doctrina por entender que es una forma del destajo. No es exacto que se asemeje en nada al destajo el que los obreros participen de los beneficios que produzca una empresa; pero si lo fuere nosotros afirmamos que el destajo es precisamente el producto de las condiciones desiguales en que vive el obrero y de sus necesidades absolutamente diversas en cada individuo.

El absurdo de crear igualdades artificiales ha costado a la humanidad muchos trastornos y continuará perturbando el orden social por espacio de mucho tiempo y por este propósito de igualdad surge en las huelgas la coacción, porque hay a quien le conviene trabajar donde a otros nos les tiene cuenta hacerlo. Esta es la realidad que ha echado siempre por tierra los sueños del socialismo, del comunismo y de todos los que han pretendido organizar la sociedad sobre unas bases ilusorias porque se prescinde siempre del individuo y de su índole particular para edificar fastásticos edificios.

El periodo agudo de esta contienda pasará y las cosas volverán a su natural nivel; se realizará lo posible de todos los programas que hoy andan por el mundo explotando la miseria y el inepto, el torpe, el holgazán, el inactivo, el malvado se quedarán a la zaga en el camino de la vida del diestro, el activo, el trabajador y el honrado. Pese a todas las asociaciones y a la fuerza que pretenden sumar para imponer leyes a la naturaleza no conseguirán igualar en el bienestar a los que no son iguales en sus necesidades ni en sus aptitudes. Podrá tardar tiempo, podrá haber muchas convulsiones sociales, pero la verdad flotará sobre todas las mentiras de los embaucadores de obreros y sobre las ilusiones de los que de buena fe crecen posible trasladar a la realidad los artificios sociales que dibujan sobre el papel.

Entre tanto combatamos el odio de clases, contribuyan todos a restablecer las relaciones familiares que en otro tiempo hubo entre el patrono y el obrero y con ello se habrá recorrido la mayor parte del camino para solucionar problemas que hoy asustan por su magnitud. Vayamos desterrando la violencia de todos nuestros procedimientos, condenemos enérgicamente todo procedimiento que no sea legal y en esta dura lucha por la vida obtendrá siempre un bienestar superior el que más y mejor trabaje. No olvidemos que el trabajo es ley divina.

EMILIO SÁNCHEZ PASTOR.

(De «La Vanguardia».)

La política en Francia

El nuevo gobierno

El nuevo Gobierno francés consta de 30 miembros: 15 titulares, cuatro sin cartera y 11 subsecretarios de Estado.

«A todo alcanza la carestía—dice un periódico francés—, hasta los gastos que imponen los Gabinetes ministeriales. El que acaba de formar Painlevé exige, con arreglo a la tarifa ordinaria, la siguiente adición:

Quince ministros con cartera, a 60.000 francos cada uno, 900.000 francos.

Cuatro ministros de Estado, 240.000 francos.

Once subsecretarios de Estado, a 30.000 francos, 330.000 francos.

Total, 2.470.000 francos.»

Acerca de esto, dice «La Petite République»:

«¿No adivinará fácilmente la opinión pública el cúmulo de ambiciones desencadenadas, las ruinas intrigas de baja política que se han desarrollado y las rivalidades nacidas de las querellas personales?

¿No se asombrará tampoco el país cuando se dé cuenta de que desde hace tiempo esos repartos de carteras han adquirido importancia tal, que para facilitarlos se ven surgir en cada crisis una o dos nuevas carteras, creadas sin que la realidad lo exija y destinadas exclusivamente a satisfacer una ambición o a desarmar a un adversario?

Contamos ya con ese recurso del ministro de Estado sin cartera. ¿Será necesario pensar que no basta ya que vemos anunciada por la mañana la creación de un nuevo departamento del que nadie parece preocuparse dos horas después?

El efímero Gabinete Painlevé era el modelo de mayor amplitud que conocíamos hasta ahora. Tratábase quizá de un Ministerio, pero era casi un pequeño Parlamento.

¿Se intentó eludir el problema de personas mediante la concentración de personalidades?

El último fracaso demuestra que esa es la solución más quimérica y la que mayor decepción produce.»

En su artículo editorial, el «New York Herald» dice lo siguiente acerca de los subsecretarios de Estado:

«Desde hace tres años se abusa un poco de las subsecretarías. Se nos replicará que un subsecretario cuesta menos que un ministro, y que con cinco subsecretarías se contenta a más gente que con dos ministerios. Es verdad; pero en tiempo de guerra veríamos con gusto que se desistiera de contentar a la gente.

Dice un proverbio inglés que «muchos cocineros pegan el guisado». Creíamos nosotros que en época de guerra lo importante era centralizar las responsabilidades en muy pocos ministros, cinco o seis como máximo. Así podrían tomarse rápidas decisiones y ejecutarlas también rápidamente. Más esa creación de subsecretarías con títulos pomposos ha llegado a inquietarnos.

Se nos dice que los subsecretarios no asisten a los Consejos de ministros y que son como esos parientes pobres a quienes se da de comer en la cocina.

A lo que replicamos nosotros que, aunque desheredados, esos funcionarios también tienen derecho a cometer errores.»

El diputado socialista Renaudel publica en «L'Humanité» los siguientes reproches de su partido contra la nueva combinación ministerial.

«Es de método el error fundamental de Painlevé, que ha alineado ante sí cierto número de soldados—véase ministros—de plomo, y tras de haberlos contemplado, se ha dicho: «¿Dónde habré de colocarlos para que hagan el mejor papel?»

A nuestro juicio, el procedimiento era otro, y la pregunta, ésta: «¿Cuál es la más útil constitución gubernamental de guerra?» En «L'Oeuvre», Gustavo Tery se expresa con este sarcasmo:

«¿Nuevo Ministerio? Si, conviene llamarlo de ese modo. ¿Pero en qué consiste la novedad de la combinación? ¿Será acaso la elevación del subsecretario Daniel Vincent al ministerio de Instrucción pública? ¿O la del subsecretario Besnard al departamento de las Colonias? Seguramente nada de eso es muy imprevisible, aunque desde luego hay que convenir en que es notable el caso de Vincent al pasar en vuelo planeado desde Aviación a Instrucción pública.

«Estará representada la «novedad» por la creación de un departamento ministerial reservado a Franklin-Boullin? ¿Cosistirá en el restablecimiento de «ministerios sin cartera»? ¿O en la multiplicación de subsecretarías?

Esas diversas innovaciones no bastan, acaso para caracterizar una política.

Para saber lo que hay, verdaderamente nuevo en ese «nuevo Ministerio» será lo más discreto y lo más sencillo aguardar a que Painlevé se sirva decirnoslo.»

De «Le Pays»:

«Hace cuarenta horas que Poinlevé ha derribado al Ministerio Ribot, porque no disponía del concurso de los socialistas.

¿Y ese mismo hombre pretende hoy gobernar no sólo sin el partido socialista, sino también sin el radical ni el radical-socialista?

La paradoja ha subido al Poder».

(Del «A B C» del 17 Septiembre 1917).

El aumento de nuestra artillería

LAS NUEVAS UNIDADES

Según los decretos que en breve publicará el «Diario Oficial del Ministro de la Guerra», nuestra artillería de campaña va a tener el desarrollo siguiente:

Se aumentan dos regimientos montados, que llevarán los números 4 y 14. Estos, en unión del décimo, que no tenía división asignada, formarán la dotación de las divisiones séptima (Gerona), 11 (Bilbao) y 14 (Coruña), que solo tenían un regimiento de montaña.

Los catorce regimientos montados quedarán a tres grupos con nueve baterías y 36 piezas de 75, siendo reducida la plantilla del grupo que se aumenta.

El regimiento a caballo queda como está, con dos grupos y seis baterías, perdiendo el número 4 que hoy tiene en la serie general.

A los tres regimientos de montaña se les añaden dos baterías de plantilla reducida, resultando a seis.

Se crean siete batallones de artillería de tiro curvo (abuses ligeros), cada uno con dos grupos, seis baterías y 24 piezas; así como siete grupos de posición con tres baterías y 12 piezas cada uno.

El aumento total es de 123 baterías y 492 piezas.

La organización quedará en esta forma:

Catorce regimientos montados (uno para cada división), con 126 baterías y 504 cañones.

Tres de montaña (unidades independientes), con 18 baterías y 72 piezas.

Siete batallones de artillería de tiro curvo, con 42 baterías y 168 piezas, para destinar un grupo cada división.

Siete grupos de artillería pesada, con 21 baterías y 84 piezas.

Total: 213 baterías y 851 piezas. A cada división orgánica corresponderán nueve baterías de cañones, tres de abuses ligeros y una y media de pesados con 54 piezas.

Las del Ejército alemán poseían 80 de las tres clases al comenzar la campaña.

(Del «A B C» del 19 Septiembre 1917)

Una plaga para la agricultura en Francia

El periódico «Le Journal», de París, del 9 de Septiembre, escribe:

«La guerra contra las orugas.—La invasión de orugas, de que ya dimos cuenta, en la región de Puy, parece no querer ceder. Es sumamente intensa en el Lyonnais, donde está causando verdaderos desastres. La interminable masa de estos animales ha obligado a un tranvía a detenerse. En vano se han ensayado medicos de combatirla.

Sólo un período de fuerte sequía prolongada podrá contener el avance de esta plaga»

GAZETILLA

El pasado domingo desapareció de su casa el colono de «Toraxa» Bartolomé Fortuny Pons, de 42 años de edad.

Como no regresara dióse parte a la autoridad y después de una semana de infructuosas pesquisas al fin en la mañana de ayer fué hallado cadáver en el fondo de una cisterna del predio «Malbuger Vey» de este termino municipal.

Dado cuenta de ello al Juzgado, personóse en dicho lugar ordenando la extracción del cadáver y su conducción al Cementerio de esta ciudad lo que se hizo en una camilla de la Cruz Roja al mando del Jeje de la Ambulancia don José Sintés Saura.

En la tarde de ayer practicóse la autopsia al cadáver.

Ignóranse los móviles que indujeron al desgraciado colono a tomar tan fatal como extrema resolución.

Por nuestro colega «El Bien Público» del sábado, nos enteramos de que don Antonio Maura y Montaner se trasladó al Balneario de Lierganés con el único objeto de saludar a don Juan Victory Taltavull.

Nosotros que por haberle tratado de cerca conocemos a fondo el señor Victory, no nos cabe duda que la visita sería para consultar con él los graves asuntos pendientes de resolución y probablemente le ofrecería una cartera para el caso de que algún día se formara un ministerio nacional presidido por el señor Maurá.

De menos nos hizo Dios.

El día 21 empezó en Palma la exportación de cerdos.

Desde dicho día hasta fin de mes podrán exportarse 1 125.

En toda la temporada actual se podrán exportar, tantos cerdos como en la anterior, o sean 11.700.

La Administración Francesa de Comunicaciones ha comunicado a la Dirección General Española que por resolución de aquel ministerio de Hacienda se ha autorizado al servicio de Aduanas para que admita las mercancías de importación extranjera, siempre que le justifique con documentos fehacientes (como letras pagadas, facturas saldados, extractos certificados de libros, certificaciones de Bancos), que el importe de dichas mercancías ha sido pagado, integra o parcialmente, al expedidor extranjero, antes del 1.º de Agosto último.

En cuanto se refiere a las mercancías que hubieron sido pagadas parcialmente solo se aplicará la medida a las cantidades correspondientes a la suma pagada.

Los expedidores a quienes afecte la mencionada resolución, deberán expedir los paquetes consignando en las declaraciones de Aduanas la nota siguiente: «Marchandises pagées intégralement (o parciellement) avant le premier d' Aout 1917.»

Ayer llegó de Barcelona y Alcudia el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

El pasado sábado embarcó para Barcelona el joven estudiante de la Academia de Ingenieros de Caminos Canales y Puertos, don Juan Ségui Carreras.

Deseamos haya llevado feliz viaje.

La distinguida señorita doña Isabel Taronji Orfila, después de brillantes exámenes que ha sufrido en Barcelona, acaba de obtener el nombramiento de Maestra de primera enseñanza.

La señorita Taronji ha demostrado durante sus estudios gran aprovechamiento obteniendo honrosas calificaciones, por cuyo motivo felicitamos lo propio que a su padre nuestro amigo don José Ignacio Taronji y demás familia.

El astrónomo Spijoon ha hecho los siguientes pronósticos para lo que resta del presente mes:

El martes 25, empezará a desarrollarse la per-

turbación atmosférica más importante de esta quincena en Europa y también en la Península. Será originada por el rápido avance de una depresión oceánica de cierta intensidad que formará otra secundaria en el Mediterráneo, entre Cataluña y el golfo de León. Causarán en este día lluvias y algunas tormentas particularmente desde el Cantábrico al Centro y NE., con vientos de S. y O.

El miércoles 26, pasará por Francia la depresión de Gascuña, que tendrá mayor intensidad, así como la secundaria del Mediterráneo, y otra nueva se formará en Galicia. Por la acción de ellas se registrarán lluvias y algunas tormentas en nuestras regiones, especialmente desde las del NO., y N. NE. a las centrales, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

El jueves 27, actuará en el golfo de Gascuña la depresión de Galicia y persistirá la del Mediterráneo, que se hallará en Baleares. Se producirán lluvias y tormentas, principalmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo, con vientos del cuarto cuadrante.

El viernes 28, penetrará en Francia la depresión de Gascuña y la del Mediterráneo estará entre Baleares y Argelia. Ocasionará lluvias y tormentas, particularmente en la mitad oriental, con vientos variables.

Del 29 al 30, tendrá más importancia la depresión mediterránea, cuyo núcleo principal evolucionará entre Baleares y golfo de León.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 22.

Nacionales

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional ayer efectuado, resultaron premiados los siguientes números:

Con 150.000 pesetas

5.206 Ceuta-Barcelona

Con 70.000 pesetas

1.849 Medina-Madrid

Con 30.000 pesetas

5.243 Algeciras-Martos

Con 2.500 pesetas

14.674	14.182	8.969	16.212
13.064	17.210	15.850	14.073

El viaje de Andrada

Acompañan al ministro de Instrucción Pública en su viaje a Granada el rector de la Universidad de Madrid y el señor Borrilla Sanmartín, encargado del discurso en elogio del Padre Suarez.

Dato a San Sebastián

El ministro de la gobernación manifestó anoche a los periodistas que el señor Dato había marchado a San Sebastián, siendo despedido por los ministros, subsecretarios, directores generales, Capitan general señor Echagüe y autoridades.

Una petición

Dicen de Barcelona que la Asociación del Magisterio de Seo de Urgel ha expuesto al gobierno la precaria situación que les ha creado la enorme subida de las subsistencias.

Una industria en la ruina

La industria del cemento y sus derivados atraviesan una enorme crisis por falta de combustible, siendo muchas las fábricas que cerrarán.

Los radicales

Los elementos radicales de Barcelona ha anunciado que harán una intensa propaganda para las próximas elecciones municipales.

Elogios al Rey de España

Despachos recibidos de Ginebra dan cuenta de que en la Asamblea de la Cruz Roja que allí se está celebrando, se han

La Cámara de Comercio recibió ayer un telegrama del Ilmo. Sr. Director General de Comercio en el que este pide a dicha Corporación que informe respecto a la petición de «La Marítima» de suprimir temporalmente la expedición directa a Barcelona de los martes, y una de las expediciones entre Ciudadela y Alcudia.

La Cámara se reunirá esta tarde a las siete para ocuparse de tan importante asunto.

El director General ha podido también informe a la Cámara de Comercio de Palma.

TEATRALES

El público ha podido divertirse los pasados días asistiendo como ha hecho a los distintos cines que han funcionado donde verdaderamente rebosaba de espectadores.

Teatro Principal

En la noche de hoy se dará una extraordinaria sesión, estrenando importantes películas.

Además tomará parte en dicha sesión la aplaudida bailarina Srta. Isabel Borrull, ejecutando nuevos bailables.

Para el próximo sábado se anuncia el debut de la notable compañía cómico dramática que dirige el primer actor Jaime Cabré.

AVISO: Bordadora en blanco a precios económicos. Calle de la Concepción, número 1, D.

dirigido Generales elogios al Rey don Alfonso XIII de España, acordando solicitar su intervencion en favor de los prisioneros.

Además se tomó el acuerdo de tributarle un homenaje por su labor humanitaria.

Extranjeras

Alemania y la Argentina

Dicen de París que en la Cámara Argentina se ha presentado una moción pidiendo la ruptura de relaciones con Alemania.

Parte alemán

El parte alemán de ayer da cuenta de que el enemigo valiéndose de medios extraordinarios y despues de larga preparación atacó en un frente de doce kilómetros.

Nueve divisiones inglesas avanzaron por Lagimar y Hollebegue con elementos de combate de todo género, penetrando en un kilómetro de profundidad.

En los demás sectores fracasaron a pesar de sus enormes esfuerzos. Al final de la lucha toda la zona de guerra quedó de nuevo en poder de los alemanes.

Parte austriaco

Un despacho oficial de Viena da cuenta de que en el valle de Andolle fué rechazado el enemigo, conteniendo además el fuego de los italianos en el Monte San Gabriele, apresando 11 oficiales y 516 soldados.

Parte francés

El parte francés da cuenta de que fué rechazado un golpe de mano del enemigo en Vauxaillon y Zerny.

En Champagne fué dispersado un ataque enemigo retiráronse a sus antiguas posiciones.

Kerensky será Presidente de la República rusa

Dicen de Petrogrado que muy en breve Kerensky será elegido Presidente de la nueva Republica rusa y vicepresidente Toherko.

Nekrasoff será nombrado Gobernador de Finlandia.

Notas de Portugal

Dicen de Lisboa que se han desvanecido los rumores de una nueva crisis. Preparanse nuevos contingentes que serán enviados a Francia.

11 barcos torpedeados

Se ha publicado una relación de quince barcos dinamarqueses hundidos ultimamente por los submarinos.

Alemania y la paz

Dicen de Basilea que la respuesta de Alemania a la nota del Pontífice ha sido enviada a Roma.

El Canciller la próxima semana hablará de nuevo sobre la paz, en el parlamento.

Madrid 23.

Nacionales

Burrell mejorado

Hoy ha regresado de la Granja el ex-ministro don Julio Burrell quien se encuentra bastante mejorado de su dolencia.

Los inventos de un ingeniero español

El célebre ingeniero español señor Torres Quevedo está ultimando los preparativos para lanzar al público las pruebas de un nuevo invento destinado a sustituir los neumáticos en los automóviles.

Créese que constituirá un éxito.

Dato en San Sebastián

El señor Dato llegó a San Sebastián con cuatro horas de retraso.

Interrogado por los periodistas, manifestó que nada ocurría.

El señor Dato estuvo en Miramar celebrando detenida conferencia con el monarca.

Espérase que mañana llegue el ministro de Hacienda señor Bugallal.

España por la paz

Según manifestaciones de persona autorizada, España apoyará extraoficialmente las gestiones iniciadas en favor de la paz.

Nombramientos

Ha sido nombrado Presidente de la Unión de carboneros, el señor Madañaga.

Ha sido nombrado jefe de la brigada de Oviedo en sustitución del señor Burete, el general señor Lopez Sanz.

Aranceles aprobados

Han sido firmados por el monarca los nuevos aranceles de juzgados Municipales.

Extranjeras

Alemania y la nota del Papa

A la nota del Papa del 2 de agosto, contestó el canciller imperial en nombre del Emperador, declarando: Desde hace mucho tiempo venia observando S. M. el Emperador, gran respeto y agradecimiento a los trabajos de Su Santidad para atenuar los sufrimientos de la guerra y apresurar el término de ella.

Su Majestad el Emperador ve en las nuevas gestiones de la Santa Sede otra prueba de un noble y altruista sentimiento y hace fervientes votos de que para el bienestar del mundo entero, de resultado el llamamiento del Papa.

Las aspiraciones del Papa Benedicto XV para lograr una inteligencia entre las naciones pueden contar con una buena acogida y convencido apoyo del Emperador, tanto más cuanto que el Emperador desde su elevación al Trono consideró como su más noble tarea el conservar para su pueblo y para el mundo entero los beneficios de la paz.

En el primer discurso del Trono, du-

rante la apertura del Reichstag el 25 de junio de 1888 prometió el Emperador solemnemente que su amor al ejército alemán nunca le llevaría a la tentación de quitar a su pueblo los beneficios de la paz a no ser que se hiciera necesaria una guerra por un ataque contra el imperio o sus aliados.

El ejército alemán debía asegurar la paz y si esta fuera quebrantada se lucharía con honor. El Emperador afirmó su juramento por un feliz gobierno durante 26 años a pesar de todas las contrariedades.

También en la crisis que precedió a la guerra, la aspiración del Emperador alemán tendió hasta el último momento a solucionarla por medios pacíficos. Después que estalló la guerra contra su voluntad, el Emperador en unión de sus augustos aliados, manifestó solemnemente su deseo y buena disposición para entrar en negociaciones de paz.

Alemania buscaba dentro de sus fronteras el libre desenvolvimiento de sus bienes materiales e intelectuales y fuera de ellas una libre competencia con las demás naciones con iguales derechos. Esta competencia hubiera conducido a la más alta perfección de los nobles y preciosos bienes de la humanidad.

La funesta serie de acontecimientos interrumpió en 1914 un desarrollo lleno de esperanzas, transformando a Europa en teatro de sangrientas y cruentas luchas.

Teniendo en consideración la importancia que corresponde al manifiesto de la Santa Sede, el gobierno imperial no ha dejado de someter a un detenido examen el contenido de la Nota.

Las medidas especiales del gobierno alemán, en íntimo contacto con los representantes del pueblo, atestiguan su acuerdo con los deseos del Papa y la resolución de paz del Reichstag alemán del 19 de julio de este año, determinando las bases de ella.

Con especial satisfacción acoge el gobierno imperial el llamamiento de paz, en el que Su Santidad expresa claramente su convencimiento de que en lo sucesivo debe prevalecer sobre el poder de las armas el poder moral del derecho.

Nosotros compartimos la idea de Su Santidad con definidas reglas para garantizar una simultánea y recíproca limitación en los armamentos y para la verdadera libertad y comunidad del mar, sin aquellos objetivos en los cuales debería encontrar por primera vez el nuevo espíritu que en lo sucesivo habrá de reinar entre los Estados.

Como corolario lógico habrá de resultar de esto que los litigios internacionales ya no serán decididos por la fuerza, sino por medios pacíficos, particularmente por el arbitraje, cuyo bienhechor efecto conciliador lo reconocemos plenamente con Su Santidad. En esto apoyaría el gobierno imperial toda proposición compatible con los vitales intereses del imperio y del pueblo alemán.

Alemania, por su situación geográfica y sus necesidades económicas, depende de un tratado pacífico con sus vecinos y los demás países del mundo. Por lo tanto, ningún pueblo tiene más motivos que el alemán para desear que, en lugar del odio y de la lucha, reine entre las naciones un espíritu conciliador y fraternal.

Si los pueblos, guiados por este espíritu, reconocen para su propia salvación que es preciso que se acentúe en sus relaciones el

sentimiento de aproximación, conseguirán solventar también los todavía pendientes litigios de un modo satisfactorio para todos los pueblos, excluyendo así la posibilidad de que se vuelva a reproducir tan gran catástrofe mundial.

Unicamente, bajo esta hipótesis puede ser establecida una paz duradera que favorezca la aproximación intelectual y el florecimiento económico de la humanidad.

Esta profunda y sincera convicción nos alienta en la confianza de que también nuestros adversarios verán en las proposiciones sometidas a la discusión de Su Santidad una base propicia para disponerlos a la preparación bajo condiciones que coincidan con el sentimiento de justicia y la situación de Europa de la futura paz.

Austria contesta al Papa

Dicen de Berna que el Gobierno austriaco ha contestado a la nota del Papa.

Empieza agradeciendo la solicitud paternal del Pontífice, diciendo que siempre vieron en el a una personalidad superior con una misión elevada en favor de la paz y consciente de sus deberes para con Dios y para con los hombres.

Sigue manifestando que en el discurso de apertura del Parlamento austriaco ya se dijo que se buscaba la paz pero en una forma que alejara en lo futuro a los pueblos de posibles agresiones por la fuerza armada.

La paz futura, continua, debe basarse en la supresión de las armas y de clarar la libertad de los mares, acordándose además someter las diferencias que se susciten entre las naciones, a un tribunal arbitral.

Si se llegase a un acuerdo entre los países beligerantes, acuerdo al cual Austria no será obstáculo, no cabe duda que la paz que se obtuviese sería duradera.

Termina la nota rogando a Dios los beligerantes estén anunciados del mismo espíritu de concordia que la monarquía austriaca.

Madrid 24.

Nacionales

Choque de treues.—Varios muertos y heridos

El señor Sanchez Guerra al recibir anoche a los periodistas les dió cuenta de haber ocurrido un choque entre el tren correo de Irún y un mixto, cuyo choque ocurrió entre las estaciones de Matapozuelos y Pozaldez.

El tren correo alcanzó al mixto que se hallaba parado en mitad de la vía a causa de que el carbon que llevaba era malísimo y no podía en manera alguna levantar presión.

Del choque resultaron once muertos y 37 heridos, la mayoría de ellos pertenecientes al tren mixto.

Más detalles de la catástrofe ferroviaria

Al recibirnos anoche el subsecretario de Gobernación nos manifestó que por la tarde había salido el Gobernador de Valladolid para el sitio de la catástrofe ferroviaria.

El accidente ocurrió en la noche del sábado entre las once y las doce. Varios heridos fueron trasladados a Valladolid falleciendo dos en el camino.

Diez ingresaron en el Hospital en grave estado.

Uno perteneciente a Artillería ingresó en el Hospital Militar.

Los restantes heridos fueron conducidos a Medina del Campo.

La línea férrea quedará hoy expedita.

Van llegando nuevos y espeluznantes detalles del choque.

Los viajeros del mixto cuentan que sufrieron momentos de enorme angustia al ver parado el tren en que iban y observar que se iba acercando a toda máquina otro tren que les daba alcance.

Algunos pasajeros al conververse de lo inminente de la catástrofe se arrojaron rápidamente a la vía, haciéndolo algunas mujeres con criaturas en brazos.

Los empleados de la línea han resultado ilesos.

Hasta la fecha van registrados quince muertos y treinta heridos.

Dícese que han fallecido nueve de los heridos trasladados a Valladolid.

Hay gran número de contusos.

El Juzgado presentóse en el sitio de la catástrofe doce horas después de ocurrido.

Todas las víctimas son del tren mixto.

El tren correo tuvo escasos desperfectos.

La mayoría de las víctimas iban en el forjón de cola y son de los pueblos cercanos quienes regresaban de la corrida de toros de feria celebrada por la tarde en la capital.

En la estación del Norte reinaba gran alarma entre las familias que esperaban el regreso de sus deudos.

A las tres de la tarde de ayer llegó a Madrid el tren correo de San Sebastián conduciendo algunos heridos.

El peligro de ir en tren

A las cinco treinta de la tarde llegó el tren correo de Santander con diez horas de retraso, por haberse parado ocho veces durante el viaje a causa de las malas condiciones del carbón.

Resulta ahora sumamente peligroso el viajar en tren a causa de tales paradas que a no dudar ocasionarán nuevas catástrofes si no toman muchas precauciones.

La carestía en Francia

Las diferentes secciones del Sindicato de labo y planchado han reunido ayer por la tarde a sus asociados en la Bolsa del Trabajo. Los obreros y obreras piden para la estación próxima un nuevo aumento de los salarios, pues los que actualmente se pagan no son suficientes para hacer frente a la carestía de la vida.

Prensa Asociada

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 22 de Septiembre de 1917

Interior serie A	76'60
Id. id. B	76'65
Id. id. C	76'65
Exterior A	84'40
Amortizable 5 p ^o A	95'50
Id. B	94'30
Nortes	64'05
Alicantes	65'10
Andaluces	62'10
Orenses	19'20
Obligacion Trasatlánticas	00'00
Francos	75'35
Libras	20'77

GO.LD.G.A.C.T.O.N.—Para un «maestro» carpintero y un aprendiz electricista de unos 14 años. Informarán en la Eléctrica Mahonesa.

Agencia General de Negocios Deyá 17

En esta agencia tienen para vender un lote de acciones del Banco de Menorca.

Se desean comprar.

10 acciones del Crédito Mercantil de Menorca.

10 id. de «La Marítima».

Capitales para primera hipoteca

Se necesitan partidas para colocar con buenas garantías.

Horas de despacho de 9 a 12.

INTERESANTE

El día primero de Octubre próximo se abrirá un curso de teneduría de libros teórico-práctico bajo la dirección de D. Diego Pretus Escudero.

Los que deseen inscribirse podrán hacerlo antes del 25 del actual en la calle de la Infanta número 19.

PARA VENDER Lo está la casa número 51 de la calle de Gracia de esta Ciudad. Informará el procurador don Miguel Sintes Pons, Portal de Mar 10 bajos.

Depósito de Calzado

Plaza del Principe, número 14, (frente la Iglesia del Carmen).

Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

Pero... que pasa en el BAZAR?

Imp. de F. Truyol.—Mahón.

IMPRENTA DE FRANCISCO TRUYOL

INFANTA, 17.-MAHÓN

En este establecimiento se hacen toda clase de impresos.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico y novela, Diccionario e Historia

8 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.-MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita
en _____ provincia de _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca

Para vender

Lo está en casa de la calle de Alayor, señalada con el número 15.

Informarán en esta imprenta.



SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2 y de Montevideo el 3.

Línea de New-York-Cuba-Méjico

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba-Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 19, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico

Línea de Filipinas

Una salida cada 44 días arrancando de Barcelona para Cádiz, Canarias, Cape Town, Durban, Singapore y Manila.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tanger, Casablanca, Mazagán, (escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.—AGENTE EN MAHÓN: D. Juan F. Taltavull, Infanta, 24.

INTERESA A TODOS

Los modernos odontólogos, que han llevado a su apogeo la asepsia e higiene de la boca, recomiendan con entusiasmo los productos norteamericanos

STANDARD

Estos productos, lo mismo que los polvos DR. JAIME, se venden en CASA BUENAVENTURA

Los productos *Standard* llevan 20 años de éxito creciente, y aquí, como en todos sitios, alcanzarán un triunfo sin precedentes.

Polvos Dr. Jaime

STANDARD

Casa Buenaventura

IMPRESOS OFICIALES
A PRECIOS ECONÓMICOS
se hacen en esta Imprenta.